

## **Entrevista otorgada por el secretario José Antonio Meade** ***GRUPO FÓRMULA (Joaquín López-Dóriga)***

**Joaquín López-Dóriga (JLD), conductor:** Ahora le aprecio mucho al secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, que me haya contestado esta llamada desde la comunidad del Rebalse, ahí en Jalisco, una de la zonas afectadas por el huracán Patricia y por lo que vino después, ¿no Pepe? Buenas tardes, ¿cómo estás?

**José Antonio Meade Kuribreña (JAM), secretario de Desarrollo Social:** Así es, Joaquín. Y tienes razón en apuntarlo, hubo una primera afectación al amparo del huracán; pero después del huracán, tres o cuatro días después, se dieron lluvias atípicas, trajeron con ella mucha agua y generaron una afectación en la misma región donde ya habían sido golpeados por Patricia.

Ahora ya a 15 días, estamos de vuelta en el Rebalse, yo ya había estado aquí en una ocasión, y estamos (inaudible) levantar la mesa de atención, sino entregando algunos de los apoyos que se habían comprometido en techos, en enseres domésticos, apoyando a la comunidad con un Programa de Empleo Temporal que ayude a la limpieza no sólo de las casas, sino de las calles para asegurar orden y para asegurar además que no tengamos un problema de salud.

**JLD:** Ahora, dime, ¿cuál es el diagnóstico, por ejemplo, de esta comunidad el Rebalse, y de otras que están por el rumbo?

**JAM:** Es una comunidad en la que habitan aproximadamente 400 personas. Hubo afectaciones en las viviendas, sobre todo en los techos. Las casas se inundaron prácticamente todas después de las lluvias y fue necesario hacer una limpieza importante, y se afectaron también sus enseres domésticos, sus colchones, algunos electrodomésticos.

Y las mesas de atención lo que permitieron fue detectar la necesidad en cada hogar, la necesidad en cada una de las viviendas que visitamos, y las visitamos todas. Y ahora lo que ya estamos viendo son viviendas en donde se repuso el techo, viviendas a las que se les repusieron los enseres domésticos, y una comunidad que recibió apoyo por la vía del Programa de Empleo Temporal, y que se dedicó a limpiar sus casas y a limpiar sus calles, por lo que apenas unos días después de que el agua subiera más de un metro, un metro y medio en la comunidad, la comunidad se está restableciendo en su orden y está restableciéndose en su actividad cotidiana.

**JLD:** Yo lo que he visto a lo largo de los años -estoy hablando con el secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, está en la comunidad el Rebalse, allá en Jalisco, afectada por el huracán Patricia y por el pos huracán-, lo que siempre he visto que se pierden dos cosas, en donde hay, los colchones, y luego los

documentos y no sólo los documentos sino todo lo que son cuadernos, lápices, útiles de los niños, siempre es lo primero que se echa a perder.

**JAM:** No, y la ropa, incluso.

**JLD:** Bueno, por supuesto, la ropa, de la ropa ya ni digamos, sí.

**JAM:** Y por eso la presencia aquí importante, la presencia la fue, o no sólo importante, sino oportuna antes del (inaudible). Pues lo que queremos, lo que comprometimos entonces es que habíamos de estar pendientes del restablecimiento, porque luego llegan las lluvias, se pasa el momento de la contingencia y de repente nos olvida que la contingencia deja afectaciones, que la contingencia deja viviendas sin techos que, como dices tú, deja documentos y encerres destruidos, y es importante regresar y estar pendientes de que la comunidad se restableciera como el Presidente lo ha comprometido.

**JLD:** También he visto yo a lo largo de los años en que viene el impacto del fenómeno natural, eventualmente va la asistencia del Presidente o de funcionarios y luego el olvido, eh.

**JAM:** Sí, por eso aquí estamos pendientes, Joaquín, comprometimos que íbamos a regresar, que íbamos a estar pendientes de que las mesas funcionaran, de que los apoyos se otorgaran. Y de hecho lo que estamos haciendo, no solamente en Jalisco, sino en todas las entidades afectadas, es que estamos constituyendo comités de supervisión ciudadana. La propia comunidad se está involucrando en la entrega para que pueda certificar que la entrega llegó a quien la necesitaba y a quien se había comprometido en el ánimo de que sea un proceso transparente, en el ánimo de que sea un proceso que se dé de cara a la comunidad afectada y con la comunidad involucrada en el levantamiento, en el diagnóstico y en la entrega.

**JLD:** Bien. Eso es en Jalisco. Otra de las zonas afectadas es Colima, y en Colima hay elecciones el día 17 de enero, las extraordinarias tras la anulación del proceso electoral para gobernador de julio, y luego están los recursos federales y luego están los grupos que manejan los recursos federales como parte de la campaña, Pepe.

**JAM:** Ayer hicimos... de hecho antier, el sábado, estuvimos en Colima, recorrimos las comunidades afectadas, hicimos, igual que estamos haciendo hoy, entrega del programa de (inaudible) temporal inmediato, realizamos las labores de limpieza de las casa y de las calles. De hecho, si tú revisas la zonas en las fotografías, en el vídeo, de la zona afectada hace apenas 15 día, hoy se ve una zona restablecida y ahí, como aquí, comprometimos a que los recursos se habrían de entregar de forma transparente involucrando a los ciudadanos para que no hubiera ni un sólo desvío ni un sólo elemento que permitiera presuponer un manejo presupuestal de los mismos. La atención es una atención que no puede esperar, pero es una atención que se está otorgando de manera clara con nombre y con apellido de cara a la comunidad, de la mano de sus autoridades y con absoluto (inaudible) convicción de que no (inaudible) ni en Colima ni en ninguna de las entidades afectadas, ni en ningún caso, un uso electoral de los recursos presupuestales del Gobierno Federal, estatal o municipal.

**JLD:** Porque eso ya, también hablando de lo que yo he visto en estos casos, no, pues llega la ayuda y la

acapanan los líderes locales, que son casi siempre líderes partidistas y condicionan la ayuda al voto, ya sabes.

**JAM:** Por eso acá estuvimos pendientes de, la que yo creo que es una buena idea, crear comités ciudadanos que nos acompañen en las entregas, que nos acompañen en la supervisión, hacerlas de cara a la gente, hacerlas de manera pública para que sepan que acompañando a su (inaudible) hay el deseo, la convicción del Presidente, instancias de Gobierno de todos los niveles, de que las comunidades se restablezcan y regresen a sus labores cotidianas lo más pronto posible, que para eso sirve el apoyo, y que nadie puede condicionarlos. Es un derecho el que tienen al amparo del trabajo que se hizo en las mesas de (inaudible). Y con ese escrúpulo y con ese cuidado, pero también con esa cercanía habremos de estar pendientes de que las comunidades se restablezcan del agua, tanto de Patricia (inaudible).

**JLD:** Bien. Ahora, ¿ya se tiene una idea, José Antonio, del control de daños, de una evaluación de daños en lo que se refiere al dinero?, porque a lo que me quiero referir es que estamos en noviembre, prácticamente los presupuestos, los que no se han agotado están en sus últimas boqueadas y este fue un evento que no estaba previsto.

**JAM:** (Inaudible)

**JLD:** A ver, no te escucho.

**JAM:** Entre enceres domésticos y reparación de vivienda y programas (inaudible)

**JLD:** A ver...

**JAM:** Confirmado ya, de 120 millones de pesos.

**JLD:** ¿Eso en dónde?

**JAM:** En las cuatro comunidades, en los cuatro estados. Esa no va a ser la cifra final. Estamos terminando ya el diagnóstico de afectación en las casas, pero tenemos suficiencia presupuestal en la Sedesol, en los estados y en las diferentes dependencias para atenderlo y (inaudible) suficiente. Lo que ahora estamos entregando (inaudible) más o menos 120 millones de pesos, que refleja el apoyo en vivienda, en enceres y el programa de empleo temporal. Seguramente en el transcurso de los siguientes días y semanas se desembolsa algún recurso adicional de limpieza para identificar donde hace falta apoyar con empleo temporal para recuperar las capacidades de ingreso, pero es recurso con el que ya contamos, suficiencia que ya autorizó la Secretaría de Hacienda, que al día de hoy impacta más o menos 120 millones de pesos y que lo que nos haga falta de aquí a que terminemos el año, contamos con suficiencia para poder actuar.

**JLD:** Bien, pues ya veremos cómo van las cuentas. Y te aprecio mucho. Algunas partes las perdimos por el lugar en el que te encuentras, lo que viene a confirmar las limitaciones de la telefonía celular. Pero te aprecio mucho que me hayas contestado el teléfono, José Antonio. Buenas tardes.

**JAM:** Muchas gracias, Joaquín. Aquí tomamos la entrevista en casa de Lorenza y de Alonso y los dos te mandan muchos saludos.

**JLD:** Ah, pues de mi parte también para ellos. Gracias.

**JAM:** Muchísimas gracias.

**JLD:** Que estés muy bien.

Es José Antonio Meade, secretario de Desarrollo Social, desde la Comunidad del Rebalse, una de las más afectadas en Jalisco, insisto, por el golpe del huracán Patricia y luego por el golpe del post huracán, las lluvias y deslaves y escurrimientos que llegaron.